

02 LL la violencia de los tres carteles 10-08-19

El crimen organizado se distingue por utilizar las violencias para obtener riquezas y poder. Sin embargo, hay variaciones a la manera como cada grupo delictivo utiliza la fuerza. Influye la personalidad de los jefes, el modelo de negocios y los enfrentamientos entre grupos criminales y de éstos con las fuerzas gubernamentales.

La Laguna siempre ha tenido una enorme importancia estratégica como puede apreciarse en el mapa. Es el principal nudo de comunicación entre el Pacífico y la frontera del noroeste mexicano con Estados Unidos.

MAPA

Durante mucho tiempo los grupos que traficaban con drogas tuvieron un entendimiento tácito con la sociedad lagunense. La violencia solo se utilizaría con los integrantes de los carteles. A la población se le dejaría en paz. Imperaba un código atribuido a Joaquín “El Chapo” Guzmán, líder del Cartel de Sinaloa por aquellos años.

Después de la segunda detención del Chapo (febrero de 2015) la organización sinaolense autorizó a David Beriain, un cineasta español para filmar las entrañas de la organización. En el documental *Clandestino*, un mando medio del Cartel explica las reglas impuestas por El Chapo: “respeto a la gente civil ... no robar, no extorsionar, no matar por paga, no secuestrar”. Esos principios, añade convencido el integrante del Cartel, “se van a respetar mientras tengamos vida nosotros”.¹

Uno de los agentes de la DEA que persiguieron al Chapo confirma la medida del Chapo en el uso de la violencia. Según Andrew Hogan, El Chapo tenía un estilo “mesurado

y circunspecto” para “autorizar el uso de la violencia. En múltiples ocasiones, cuando sus subalternos le informaban sobre un problema mayor –una ofensa que obligaba la pena de muerte—El Chapo conducía su propia investigación” para tener más hechos en los cuales basar su decisión. ²

LL Dayan s violencia Sinaloa

Casi todas las masacres en Torreón: el bar ferrie, bar las juanas, quinta italia, etc. son perpetradas por Sinaloa. La diferencia, aparente, es que eran asesinatos dirigidos contra zetas o sus instalaciones

buenos, buenos, buenos no eran.

otra diferencia es que sinaloa tenía una relación "menos" violenta con la prensa. secuestraba pero los liberaba, balaceaba instalaciones sin afán de asesinar personas, etc

El orden establecido se alteró con la llegada a La Laguna de los Zeta, una organización criminal que modificó de raíz la utilización de la violencia. 2010-2012. Fue una guerra en Tamps, N. León y Coahuila. **NB. Esta pendiente de recuperar la version en español de este párrafo de Guadalupe Correa-Cabrera**

Correa-Cabrera, G. (2018). *Los Zetas Inc.: La corporación delictiva que funciona como empresa trasnacional*. México. Planeta.

Como resultado de las prácticas introducidas por los Zetas, con su preparación militar especializada, la violencia aumentó a niveles jamás vistos con anterioridad. Las tácticas de los Zetas involucraban formas de asesinato espectaculares y sofisticadas, tales como el desmembramiento, la decapitación y la disolución de restos humanos en ácido. Los Zetas también introdujeron prácticas criminales extremas al mundo mexicano de las drogas. Extorsionaban a los negocios por grandes sumas de dinero, ejecutaban a funcionarios públicos y utilizaban tácticas de terror en contra del público, tales como coches bomba, secuestros masivos, ataques con granadas y bloqueos carreteros. Los Zetas también fueron pioneros en la utilización de los medios masivos de comunicación tradicionales y las redes sociales para publicitar escenas sangrientas, derrotando con éxito la estrategia del gobierno de brindar una sensación de seguridad y control (Rodríguez 2014).

La Nueva Federación y el gobierno federal respondieron brutalmente a la perversidad de este grupo que cambió el rostro del crimen organizado en México.

P. 66

En otras palabras, una nueva organización criminal militarizada trajo consigo la militarización de otros grupos criminales y la militarización de la estrategia de seguridad en México.

P. 66}

As a result of the practices introduced by the Zetas, with their specialized military background, violence increased to levels that had never been seen before. The Zetas' tactics involved spectacular and sophisticated ways of killing, such as dismemberment, decapitation, and the dissolution of human remains in acid baths. The Zetas also introduced extreme criminal practices to the Mexican drug world. They extorted businesses for large sums of money, executed public officials, and used terror tactics against the public, such as car bombs, mass kidnappings, grenade attacks, and road blockades. The Zetas also were pioneers in utilizing traditional mass media and social media to publicize blood and gore, thus successfully defeating the government's strategy to provide a sense of security and control (Rodríguez 2014).

p.37

La Nueva Federación and the federal government responded brutally to the viciousness of this group that changed the face of organized crime in Mexico.

p.38-39

In other words, a new militarized criminal organization brought with it the militarization of other criminal groups and the militarization of the security strategy in Mexico. p.39

La investigación en La Laguna nos permitió establecer el método utilizado por los Zeta para disputar la plaza al Cartel de Sinaloa y al del Poniente. Llegaron a la región entre 2003 y 2004 y, una vez asentados, empezaron a reclutar policías individuales y a mandos policiacos y militares. Utilizaron la intimidación y alicientes económicos. Ese control era indispensable para someter a los otros sectores, para hacer labores de inteligencia, para

detener personas que serían entregadas a los sicarios, para cobrar derecho de piso y para todo aquello que el patrón decidiera. En el trasfondo estaba la necesidad de transmitir una imagen de omnipotencia y brutalidad.

De manera simultánea se preocuparon, con el mismo método, por controlar la cárcel estatal de Torreón. Les servía como centro de detención para secuestrados, campo de exterminio y fuente de ingresos.

Después se fueron contra la prensa para controlar el flujo de información. Impusieron su orden utilizando el mismo método: reclutamiento de reporteros y personal al interior de las instalaciones. Amenazas y actos de intimidación contra el gremio; en especial contra los reporteros de la fuente policíaca. Acompañaron este proceso con actos de violencia selectiva como el asesinato por los Zeta de Eliseo Barrón en 2009.

También se preocuparon por aterrorizar a diferentes sectores de la población. Armando Moreno (Milenio Laguna) habla de que en 2010 levantaron a 11 personas, entre ellas 5 jovencitas. “Los destazaron, dejaron regadas las manos, piernas, brazos, en avenidas concurridas. Nos reportan una cabeza tirada en tal lado y luego en otro y en otro, era de terror. Y no tanto por intimidar a los adversarios, era intimidar a la sociedad”. **Faltan las fechas en las cuales se hicieron las entrevistas. Las pediré a Paco.**

El estilo de violencia del Cartel de Sinaloa.

ametralló al edificio de *El Siglo* de 2009

El estilo del Cartel del Noroeste.

¹ Discovery Latinoamérica /Clandestino: El Cartel de Sinaloa.
Youtube: "Plata o Plomo/Clandestino"
<https://www.youtube.com/watch?v=PPJJnYmACmE&t=60s>
fragmento: 01:00-01:30

² Hogan y Century 1392 a 1395. deliberative, even circumspect, when authorizing the use of violence. Many times, when his lieutenants would report a serious problem—a killing offense—Chapo would conduct his own version of a police investigation, asking a series of questions to obtain more facts.